

---

ACTA SYNODALIA, *Documentos sinodales desde el año 50 hasta el 381*, ARKADIUSZ BARON; HENRY PIETRAS (eds.), SAMUEL FERNÁNDEZ (dir.), Madrid, BAC, 2016, 902 pp.

---

Esta magnífica propuesta reelabora y traduce al español la obra homónima editada por Arkadiusz Baron y Henryk Pietras, publicada en Cracovia en 2006.

En ésta se da cuenta de la intensa actividad sinodal que se llevó a cabo en la Iglesia durante los primeros siglos, la que sirve de base para este volumen que asume la sistematización de los estudiosos polacos. Igualmente este texto dirigido por el especialista chileno Samuel Fernández, ha cambiado de lugar algunos documentos para su mejor localización y agregado otros, como por ejemplo los textos de Nicea I y Constantinopla I.

Algunos de los textos que aparecen en este libro los encontramos también en el Denzinger, sin embargo en la obra que aquí presentamos se ofrecen muchos otros que pertenecen a la actividad sinodal de los obispos y que no han tenido carácter normativo universal, pero ofrecen un invaluable testimonio para la evolución de las doctrinas.

Esta edición se apoya principalmente en la antigua edición de Mansi, *Sacrorum Conciliorum nova et amplissima collectio*, ya que las

ediciones más modernas, si bien aportan un aparato crítico extenso no presentan un texto distinto.

Este volumen abarca los sínodos de la Iglesia desde el llamado “sínodo apostólico”, hacia el año 50, hasta el sínodo de Constantinopla, del año 381, que a partir de Calcedonia es tomado como el segundo universal.

Es interesante en la propuesta de la Introducción, tomar cuenta de que el límite del 381 es porque los sínodos posteriores o son recepción del constantinopolitano o son los sínodos africanos, que merecen, por su envergadura, un tomo específico.

El director de esta obra es Samuel Fernández, ex decano de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile y reconocido patrólogo que ha dirigido y traducido una reciente edición crítica de la obra de Orígenes.

Con su acostumbrado rigor ha preparado esta edición, con textos de los sínodos de la Iglesia antigua que ofrece un rico soporte para el estudio de la teología y la toma de conciencia de su complejidad, de tal modo que *“la riqueza y la variedad, los aciertos y los errores de las comunidades de los primeros siglos, su fundamental unidad, su relativa autonomía y su sinodalidad puedan ser un estímulo para la siempre necesaria renovación eclesial”*.

JOSÉ CARLOS CAAMAÑO